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Политическая кухня

Равнение – на закон!
Интервью министра юстиции Виталия ПЫРЛОГА корреспонденту Б&Ф Игорю ВОЛНИЦКОМУ

Б&Ф: В последнее время все 
больше говорят о предполагаемой 
перерегистрации партий. О чем речь?

В.П.: Полагаю, это результат 
ошибочной интерпретации сути. В 2008 
г. вступил в силу закон о политических 
партиях, который содержит ряд 
новых для Молдовы положений, 
особенно таких, которые касаются 
финансирования из государственного 
бюджета. Новый закон 
предусматривает, что все политические 
формирования должны привести 
свои учредительные документы в 
соответствие с его положениями до 
1 октября 2008 г. Соответствующие 
изменения должны быть представлены 
министерству юстиции для 
регистрации. Регистрация изменений 
и дополнений, внесенных в устав или 
программу партии, осуществляется 
в соответствии с положениями, 

регулирующими первоначальную 
регистрацию партий, которые 
применяются соответствующим 
образом. Видимо, этот аспект и 
воспринимается ошибочно в качестве 
предполагаемой «перерегистрации» 
партий. Аналогичные нормы 
существовали и в старом законе 
о партиях и других общественно-
политических организациях. Это 
правило существует и функционирует 
в отношении общественных 
объединений и религиозных культов. 
Сроки были установлены только в 
связи со вступлением нового закона 
в силу, чтобы установить конкретную 
предельную дату, дисциплинирующую 
политические партии в отношении 
приведения в соответствие с новыми 
правилами. Нельзя относить 
регистрацию изменений и дополнений 
в уставе или программе партии к их 

перерегистрации. Регистрируются 
изменения и дополнения в уставе 
и программе, а не партии. Они уже 
зарегистрированы. По существу, это 
процедурный вопрос. 

Б&Ф: Означает ли это, что 
все партии должны провести в 
обязательном порядке до 1 октября 
съезды?

В.П.: Согласно закону партии 
должны до 1 октября 2008 г. привести 
в соответствие свои документы, 
которые лежат в основе учреждения и 
функционирования их. Для большей 
ясности скажу: это означает, что 
соответствующие документы должны 
быть изменены или дополнены 
таким образом, чтобы они содержали 
все обязательные документы, 
предусмотренные законом. Изменение и 
дополнение их осуществляется согласно 
процедурам, предусмотренным 
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уставом партии, и утверждаются ее 
уполномоченными уставом органами. 
Мы стремимся лишь к тому, чтобы эти 
уставные нормы соблюдались.

Б&Ф: Сколько партий сейчас в 
Молдове?

В.П.: Официально зарегистрировано 
29 формирований. заявление о 
регистрации одного политического 
формирования находится в стадии 
рассмотрения. Одно формирование 
находится в тяжбе с министерством 
юстиции ввиду того, что мы отклонили 
заявление о регистрации в силу 
обнаруженных нарушений. 

Б&Ф: Некоторые формирования 
уже провели съезды, чтобы 
соответствовать закону о партиях. 
Сколько формирований представили 
уже министерству итоги съездов для 
регистрации?

В.П.: Согласно закону партии 
обязаны соблюдать законодательство 
Молдовы и положения уставов. В 
равной мере относительно изменения 
законодательства, а также констатации 
несоответствия их уставов и программ  
положениям закона, партии обязаны 
привести документы в соответствие 
с законными нормами, изменив и 
дополнив их согласно установленной 
процедуре. Это непрерывная 
обязанность. Поскольку партии 
стремятся завоевать государственную 
власть, считаю, что они первыми 
должны доказать уважение к закону 
путем исполнения его положений. До сих 
пор всего лишь две партии представили 
документы об изменении уставов в целях 
приведения их в соответствие с новыми 
требованиями. Еще два формирования 
проинформировали министерство 
юстиции о внесении изменений в свои 
уставы, однако еще не представили 
пакет документов, необходимых для 
регистрации. 

Б&Ф: Учитывая обстоятельство, 
что это акт, который исходит 
от тех, кто находится у руля 
государственной власти, уверен, 
что читатели хотели бы знать, 
числится ли среди формирований, 
которые привели свои документы в 
соответствие с положениями нового 
закона, и правящая ПКРМ? 

В.П.: Она как раз была первой 
партией, выполнившей данные 
требования.

Б&Ф: Принимая во внимание 
специфику журнала, не могу не 
спросить:  почему было решено 
финансировать партии за счет 
бюджета, начиная со второй половины 
2009 г., а не с 1 января 2008 г.? Это дало 
повод оппозиции обвинить власть, 
что она поступила так намеренно, 
чтобы у оппозиции не было денег для 
подготовки к выборам. 

В.П.: Финансирование партий 
основано на критерии распределения по 
результатам, достигнутым на выборах. 
Следовательно, если финансирование 
за счет бюджета началось бы с 1 января 
2008 г., то оно должно было учитывать 
результаты парламентских выборов 
в 2005 г. и местных выборов в 2007 г., 
предшествовавших появлению правила 
финансирования. Мы посчитали, 
что правильнее, чтобы партии знали 
изначально новые правила игры, а 
их финансирование за счет бюджета 
началось уже после парламентских 
выборов в 2009 г. и, соответственно, 
всеобщих местных выборов в 2011 г.

Б&Ф: Как будет происходить 
это финансирование на практике?

В.П.: Ежегодно в бюджете 
для финансирования партий 
должно быть предусмотрено 
до 0,2% от доходов. Эта сумма 
будет распределяться следующим 
образом: 50% для финансирования 
партий пропорционально 
результатам, полученным на 
парламентских выборах, а 
50% - для финансирования 
партий по результатам местных 
всеобщих выборов. Однако по 
местным выборам предусмотрено 
дополнительное положение, 
согласно которому право 
получения финансирования из 
государственного бюджета имеют 
формирования, которые набрали 
минимум 50 местных избранников в 
административно-территориальных 
единицах второго уровня.

Б&Ф: Вправе ли будут 
партии финансироваться 
иными источниками, кроме 
государственного бюджета? 

В.П.: Конечно. Кроме членских 
взносов, они получат право на 
пожертвования физических и 
юридических лиц при условии, 
что они происходят в стране 

и осуществляются в условиях 
максимальной прозрачности и 
в соответствии с действующим 
законодательством. закон запрещает 
финансирование из-за рубежа. В 
то же время партия будет вправе 
получать ежегодные доходы от 
пожертвований, не превышающих 
0,1% от размера доходов бюджета 
на соответствующий год. 
Другое ограничение состоит в 
том, что физическое лицо не 
может жертвовать партиям 
в течение одного года более 
500 среднемесячных зарплат 
по экономике, установленных 
в соответствующем году, а 
юридическое лицо – более 1000 
среднемесячных зарплат. Партии 
вправе также получать доходы от 
своей издательской деятельности, 
от деятельности, непосредственно 
связанной с управлением своей 
собственностью, а также от других 
видов деятельности, вытекающей 
непосредственно из целей, 
предусмотренных уставом.

Б&Ф: Как будут проверяться 
партии по разделу расходов?

В.П.: Каждая партия обязана 
вести реестр пожертвований, в 
котором должны быть указаны 
полученные суммы, от кого 
именно, как были использованы. 
Ежегодно до 31 марта партии 
должны представлять финансовые 
отчеты. По суммам, полученным 
из бюджета, отчеты должны 
направляться в Счетную палату, а по 
пожертвованиям и другим доходам 
– министерству финансов.

Б&Ф: Можно ли сказать, 
что этот закон полностью 
соответствует европейским 
требованиям?

В.П.: В общих чертах – да. 
закон о политических партиях 
подвергся экспертизе Совета 
Европы. В большой мере при 
завершении работы над текстом 
учитывались рекомендации 
экспертов, разумеется, исходя 
также из национальной специфики. 
Поэтому считаю, что Молдова 
получила закон, соответствующий 
европейским нормам, которые, я 
уверен, докажут эффективность на 
деле. n
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Григорий ФУРТУНЭ, 
экономист:
- Дефляция в июне в 

размере 1,1% - это прямое 
отражение того, что хочет 

видеть власть, но ни в 
коем случае не реальная 
картина вещей, которые 

происходят в экономике. 
Очень хотелось бы верить, 

что на подавление инфляции 
административными 

действиями уйдет не больше 
двух-трех месяцев, как об 

этом говорит премьер-
министр зинаида Гречаная. 

Но насколько просчитано 
правительством негативное 

влияние, которое окажут 
на реальный сектор 

экономики - рост ВВП, 
увеличение доходов 

населения  - применяемые 
для подавления инфляции 
административные меры? 

Вряд ли дорогими деньгами 
будет достигнут рост этих 

показателей, которые 
имеют прямое влияние и 

на бизнес, и на каждого 
гражданина в отдельности. 

Почему-то в странах Балтии 
правительства больше 

озабочены появлением 
новых рабочих мест, ростом 

производства, которое в 
целом ведет к увеличению 

ВВП. Их, к примеру, не 
сильно пугает инфляция в 

16%-18%, и они не прибегают 
к увеличению норматива 

обязательных резервов 
банков, оставляя данный 
показатель на уровне 6%, 

тогда как у нас он 22%.
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Твердый лей – удавка молдавскому экспорту

Куда ведут    экономику?
УКРЕПляя СВОю ВАлютУ, МОлДОВА 
ПРАКтИчЕСКИ НИчЕГО НЕ ДЕлАЕт 
Для РАзВИтИя ПРОИзВОДСтВА И 
СОзДАНИя НОВых РАБОчИх МЕСт, 
чтО ПРИДАВАлО Бы ЕЕ ЭКОНОМИКЕ 
БОльшЕ УСтОйчИВОСтИ И 
КОНКУРЕНтОСПОСОБНОСтИ. 
БЕзДУМНО УКРЕПляя лЕй, 
чтО ВыГОДНО ПРИ ИМПОРтЕ 
ЭНЕРГОРЕСУРСОВ, Мы, САМИ тОГО 
НЕ зАМЕчАя, зАлЕзАЕМ В ВАлютНУю 
ПЕтлю, КОтОРАя ПРИ РЕзКОМ 
ИзМЕНЕНИИ КУРСА МОжЕт У МНОГИх 
СМЕРтЕльНО зАтяНУтьСя НА шЕЕ.

Какой была бы реакция 
рынка на получение двумя-тремя 
молдавскими банками внешних 
займов по 50 млн. евро каждый по 
рыночной цене стран Евросоюза? 
Можете не сомневаться, на 
отечественном рынке просто не 
было бы привлечения депозитов 
по 15-16% в СКВ. Правда, с учетом 
состояния молдавской экономики 
и нынешней ситуации на рынке, 
такие представления смахивают на 
розовую мечту, которой не суждено 
сбыться. 

Сейчас экономика вообще, а 
банковский сектор в частности 
напоминают сцену, вокруг 
которой – огромные трибуны со 
зрителями. Затаив дыхание, они с 
надеждой и трепетом наблюдают за 
действиями артиста на сцене, моля 
Бога, чтобы у него все получилось, 
чтобы он не сорвал свой номер. 
В образе искусного артиста 
выступает Национальный банк, 
исполняющий сложнейший номер – 
таргетирование инфляции.    

Зрителями без преувеличения 
можно назвать всех нас, 
наблюдающих за действиями банка 

и ожидающих от него своеобразного 
чуда. Некоторые верят банку, а 
некоторые откровенно сомневаются, 
что у него все получится. А главное, 
что для этого понадобится всего 
лишь два-три месяца, о чем смело 
заявляют в правительстве Зинаиды 
Гречаной.

Сомневающиеся пессимисты 
считают, что нельзя  подавлять 
инфляцию лишь с помощью 
монетарных инструментов, даже 
если в руках у НБМ имеется острый 
скальпель – обязательные резервы 
банков. В развитых странах у 
банков для этого есть эффективно 
действующий инструмент – базовая 
ставка рефинансирования. В 
отличие от Молдовы там она 
является чувствительным и очень 
влиятельным инструментом. 

Сегодня для всех совершенно 
очевидно, что с инфляцией 
нужно бороться. Всем ясно, что 
организм экономики нужно 
лечить от роста цен, от чего сейчас 
страдают все. Правда, организму 
сразу почему-то предложили 
хирургическое вмешательство, 
которое, по мнению экспертов 
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Виссарион ЧЕШУЕВ, 
экономист:

- Молдавская экономика 
далека от классической 
экономики, которые, к 

примеру, функционируют 
в литве, латвии, Эстонии. 

там понимают значение 
кривой Filips-а, который 

вывел соотношение между 
инфляцией и безработицей. 

В классической экономике 
существует правило, которое 

гласит: чем выше инфляция, тем 
ниже безработица. Поэтому в 

странах Балтии не спешат, как в 
Молдове, подавлять инфляцию, 

зная, что это отрицательно 
скажется на количестве рабочих 

мест в реальном секторе 
экономики. В Молдове рост 

инфляции не сопровождается 
заметным ростом экономики, 
когда показатель насыщения 

экономики деньгами достигает 
100%. У нас инфляция 

происходит на фоне падения 
экономики, а все потому, что 

на рынке существует лишь 
три направления применения 

деньгам – депозиты, 
потребление и недвижимость. 
В развивающихся экономиках 
существует семь-восемь таких 

направлений. Складывается 
впечатление, что мы делаем 

низкую инфляцию ради 
показателя, который сам по себе 

ничего не даст экономике. Мы 
лишаем реальный бизнес денег. 

А экономика без финансов 
– это организм, кровеносная 
система которого постоянно 

испытывать недостаток крови.

Куда ведут    экономику?

Международного валютного фонда 
(МВФ), должно помочь быстро 
выздороветь. А что если это будет 
лишь кажущееся выздоровление? 
Может, куда эффективнее - советовать 
изменить образ жизни больному? 
К примеру, для улучшения работы 
сердца человеку советуют больше 
двигаться, бросить курить, перестать 
есть свинину, питаться больше 
овощами и фруктами, не переедать, 
отказаться от мучного и сладкого, 
уменьшить стрессовые ситуации 
в жизни. Привычную до сих пор 
жизнь радикально нужно менять. 
Эти изменения в организме должны 
происходить на системном уровне. 

Если и дальше идти по аналогии 
с живым организмом экономики, 
то совершенно очевидно, что 
НБМ в одиночку не в состоянии 
осуществить системные изменения. 
Он для экономики – лишь подобие 
врача, который, принимая 
решения, предлагает больному 
поочередно антибиотики или идет 
на крайние меры - предписывает 
хирургическое вмешательство. 

НБМ, по указанию МВФ, выбрал 
хирургическое вмешательство. 
Резанув  скальпелем, он повысил 
банкам обязательные резервы с 16% 
до 22%, что оказалось одинаково 
болезненно и чувствительно для 
всех банков – крупных, средних 
и малых, которые столкнулись с 
проблемой ликвидности. Лишь 
один не повел себя в соответствии с 
текущей ситуацией на рынке, когда 
банки резко повысили проценты по 
привлекаемым ресурсам, особенно в 
долларах США и евро. В этом банке 
так не сделали по той причине, что 
у них существует доступность к 
внешним ресурсам, которые они легко 
получают от материнского капитала. 
Этот банк – лишь маленькая модель, 
которая предполагает возможность 
для финансового учреждения 
выбирать ресурсы по ценам на деньги, 
которые существуют на ресурсы на 
местном и мировом рынках. В этой 
ситуации остается только сожалеть 
о том, что такой возможности у нас 
лишено подавляющее число банков.

Сила – в рейтинге  
На протяжении последних 10-ти 

лет менеджеры молдавских банков 
встречаются с представителями 
зарубежных банков, и речь в 
большинстве случаев идет об одном 
и том же – заемных ресурсах на 
длинные сроки. И все это время в 
ответ они слышат примерно одну и ту 
же фразу: «Ребята, ваша проблема – 
финансовый рейтинг страны». 

Западные банки не могут 
предоставить деньги, из-за того что в 
рейтинге государства присутствуют 
оценки (В-).  Риск страны 
высокий, поэтому, даже в случае 
предоставления денег по регламентам 
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Владимир ГОЛОВАТЮК, 
директор Национального 

бюро статистики:

- явление дефляции в летние 
месяцы было вполне ожидаемо. 
я еще в мае говорил, что все мы 

станем свидетелями падения цен 
на целый ряд товаров, и прежде 

всего на  овощи и фрукты. Это 
вполне объяснимо. Ведь 2007 

г. был засушливым. так, летом 
2007 г. овощи подорожали на 

4%, а в июне 2008 г. их цена 
снизилась на 26%. По фруктам 

аналогичная ценовая тенденция: 
2007 г. – рост 4%, 2008 г. – 

падение 7%. Если в июле и 
августе будет зарегистрирована 

дефляция в пределах 0,5% и 
0,4%, то годовой показатель 

инфляции не превысит 12,7% 
(инфляция в 2007 г. составила 

13,1%). Нам всем нужно 
учитывать такой немаловажный 
и интересный момент, который 

всегда подверждал, что 
информация об инфляции 

– это важнейший фактор 
самой инфляции, который 
связан с инфляционными 

ожиданиями населения. 
Пока что мы наблюдаем 

тенденцию снижения индекса 
потребительских цен. Если в мае 

2007 г. относительно мая 2008 
г. инфляция составляла 16,9%, 
то в июне 2007 г. сравительно 
с июнем 2008 г. ее показатель 

снизился до 15,8%. Во многом 
тенденцию удалось переломить 
за счет снижения цен на сахар, 

мясо, молочные изделия. 
И сейчас важно добиться 

устойчивого движения кривой 
инфляции вниз.   

в фонд риска, нужно отвлекать почти 
100% ресурсов от суммы кредита, 
поэтому там никто не гонится, 
скажем, за 14%, которые предлагают 
отечественные банки. Тем более что 
способность Молдовы поглощать 
большие ресурсы – минимальна. К 
примеру, 20 млрд. евро под 14% могло 
быть интересно. Но они прекрасно 
понимают, что это как 100 кг 
5-летнему ребенку. А нужно-то всего 
два-три месяца по 50 млн. евро, чтобы 
удовлетворить потребности банков 
в ресурсах, решив их проблемы с 
ликвидностью.

Надо отдать должное 
банкирам. Испытывая трудности 
с ликвидностью при обязательном 
резервировании 22% от 
привлеченных средств и думая 
при этом о дальнейших действиях 
на случай очередного увеличения 
регламента до 24%-26%, топ-
менеджеры банков понимают, 
что сегодняшний риск ухудшения 
ситуации в экономике для государства 
гораздо меньший, чем те последствия, 
с которыми может столкнуться страна 
при высокой инфляции. Поэтому 
действия НБМ, направленные на 
подавление инфляции, вряд ли 
нужно оспаривать. Вопрос лишь 
в том, насколько эти действия 
эффективны, когда банк с инфляцией 
борется только лишь повышением 
обязательных резервов банков. 

Здесь важно учитывать то 
обстоятельство, что инфляция в 
Молдове носит не монетарный 
характер. Основными нагрузками 
на нее являются растущие цены 
на нефть и на импорт, в частности, 
продовольственных товаров. Нефть 
за последние два года выросла с $50 
до $146 за баррель. Отсюда можно 
сделать простой математический 

вывод: если лей будет стоить дороже, 
то, соответственно, цена на бензин на 
АЗС будет стоять как можно дольше 
на одном и том же уровне. Стало быть, 
и инфляционных процессов не будет 
наблюдаться. Учитывая, что нефть, 
газ и продукты питания в корзине, 
по которой рассчитывается индекс 
потребительских цен, составляют 
примерно 50-60%, то получается, 
что только укреплением лея можно 
добиваться того, чтобы цена на два 
компонента в корзине – нефть и газ 
- не росла вообще, а если и росла, то 
очень медленно. 

Парадоксы экспорта 
Экспорта товаров и услуг в 

Молдове крайне мало. Укрепление 
национальной валюты происходит 
за счет экспорта, но не товаров и 
услуг, а рабочих рук. Но этот фактор 
не бесконечен. Давно уже доказано, 
что чем благополучнее страна, тем 
меньше у нее экспорт рабочей силы. 
Поэтому укрепление лея за счет такой 
экспортной составляющей сравнимо 
с процессом сжатия металлической 
пружины, которая имеет некий 
предел сжатия. Перешагнув предел 
ее прочности, энергетика заставит 
пружину так выстрелить, что доллар 
будет стоить уже не сегодняшние 
девять леев, а может быть –15, 18, 20 
леев. Это предсказать трудно, да и 
вряд ли нужно. 

Ясно, что экспорт рабочих рук 
в таком большом количестве – это 
ненормальная ситуация. Значит, 
она рано или поздно должна будет 
нормализоваться. Часть людей, 
работающих сегодня за границей, 
накопит денег и вернется домой, 
чтобы создавать собственный бизнес 
у себя дома. Какая-то часть заберет 
детей и будет устраиваться там, решив 

Жесткая позиция МВФ косвенно доказыва-
ет, что инфляция в Молдове выше официаль-
ных 15,8% (июнь 2007 г. против июня 2008 г.). 

Поэтому фонд и предлагает НБМ увеличивать 
обязательные резервы банков до 26-28%.
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Серджиу КИРКЭ,
компания MS-Capital:

- Нынешняя ситуация 
на рынке очень интересна 
для инвесторов, которые 

могут покупать ценные 
бумаги по весьма 
привлекательным 

ставкам. Правда, она 
плоха для заемщиков, 

но, думается, что плохое 
время продлится не- 

долго. Конечно, еще не- 
все, к примеру,  ощущают 
на себе эффект дефляции, 

зарегистрированной 
в июне. В этом плане, 

что называется, 
показательным, а главное, 

переломным, будет 
август. я думаю, что 

показатели депозитов, 
кредитов, а также ценных 
бумаг государства пойдут 
на спад. И если ожидания 

рынка оправдаются, то 
цель Национального 

банка будет достигнута. 
С помощью 

административного 
рычага – базисной 
ставки, которая в 

Молдове не является   
столь показательной 

и эффективной как, к 
примеру, в СшА или в 
странах Европейского 

Союза, и чувствительных 
для банков обязательных 
резервов до 22% - кривую 
ставок удастся повернуть 

вниз. Ее устойчивое 
движение в этом 

направлении сделает 
более доступными для 

бизнеса ресурсы банков.

навсегда покинуть свою страну. И 
первый и второй вариант ведут к 
истощению потока денег в Молдову, 
который все это время формировал 
экспорт рабочих рук. Но пока поток не 
иссякает, а наоборот, увеличивается, 
что, кстати, положительно влияет на 
укрепление курса лея. 

А что дальше?
Уже к концу июля – началу 

августа прояснится картина, 
характеризующая ситуацию в 
банковском секторе. Все банки 
справились с регламентами НБМ, 
правда, существенно сократив при 
этом показатель кредитования. 
Кстати, это и было одной из 
задач НБМ. Ведь увеличением  
обязательных резервов он 
преследовал цель удорожания денег 
и как следствие – сокращения объема 
кредитования. Банки справились 
с возникшими сложностями, 
сохранив при этом ликвидность. 
Но какой ценой им это далось! И 
что будет дальше, если, скажем, 
цели НБМ не будут достигнуты и 
МВФ посчитает действия банка 
половинчатыми и потребует 
дальнейшего повышения резервов? 
Видимо, банки будут под разными 
для клиентов предлогами сокращать 
и даже прекращать кредитование. 
Хозяйствующие субъекты не смогут 
кредитоваться, а со временем они 
могут столкнуться с проблемами 
обслуживания ранее полученных 
кредитов. При этом кривая доходов 
банков, а главное – банковская маржа, 
будет катастрофически падать, что 
поставит банки в еще более сложное 
положение.  

Здесь возникает вполне резонный 
вопрос: кому на руку такая ситуация? 
В качестве ответов могут быть 
правильными различные версии, 
среди которых и та, что это весьма 
выгодно тем, кто положил глаз на 
отечественные банки и хотел бы их 
скупить как можно дешевле, а по 
возможности – еще и оптом. Сложная 
ситуация подвигнет к переговорам 
о продаже банков даже самых 
несговорчивых акционеров, которые, 

не имея реальных возможностей 
капитализировать свои детища, 
должны будут продавать часть 
активов западным инвесторам.

К сентябрю–октябрю, когда 
в Кишинев прибудет очередная 
миссия МВФ,  должен быть результат 
от действий НБМ по снижению 
инфляции. И если результата не 
будет, то, естественно, надо будет 
закручивать гайки и дальше. Ситуация 
в банках такая, что приток денег не 
стал больше, несмотря на хорошие – от  
20-23% и выше – условия привлечения 
ресурсов. Что касается долларовых 
вкладов, то в банках заметен их 
существенный отток, чему собственно, 
есть объяснение – падающий курс 
американской валюты и крепнущий 
лей. 

Простых и однозначных решений 
в макроэкономике не бывает. Если 
эффективно решать насущные 
проблемы экономики и снижать 
инфляцию, то нужны системные и 
долгосрочные меры. К сожалению, 
ни того, ни другого пока не видно. 
Как и прежде, кредиторов волнует 
проблема залогов, которые сложно 
и долго приходится отсуживать в 
судах, о работе которых знают даже 
в Европейском Союзе. К сожалению, 
в стране есть определенные силы, 
которые откладывают вопрос 
моментального решения в судах 
проблем кредитора с дебитором. А 
посему психология и отношения 
заемщика кредитов к просроченным 
долгам остаются неизменными, что 
откровенно пугает иностранных 
инвесторов.  

Сейчас всех заботит вопрос, как 
нормализовать ситуацию, вернув 
ее на момент, когда в стране ставки 
по депозитам в леях были на уровне 
13-15%, по кредитам 17-18%, а в СКВ 
7-8% и 10-11% соответственно. Но для 
ее возврата с условием использования 
единственного инструмента НБМ 
– обязательных резервов банков 
- понадобится 1,5-2 года. Да и то 
при одном обязательном условии 
- вливании в банки иностранных 
денег, которое должно произойти в 
ближайшее время. n
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Top Wine

Вино – золото и нефть 
Молдовы   
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чтО МОжЕт Быть ПРИятНЕЕ, 
чЕМ СИДЕть ПЕРЕД ОтКРытОй 
ПЕчНОй ДВЕРцЕй, СМОтРЕть НА 
ПОтРЕСКИВАющИЕ ДРОВА В ОчАГЕ, 
ПРИСлУшИВАтьСя К лЕГКОМУ ВЕтРУ 
зА ОКНОМ, А ДУшА УМИРОтВОРЕНА 
ВИНОМ, КОтОРОЕ НАПОМИНАЕт 
БУКЕт ВЕСЕННИх цВЕтОВ. ВИНО 
ОБлАДАЕт ВОлшЕБНОй СИлОй 
ПРОяСНять И В тО жЕ ВРЕМя 
ПОМУтИть МыСлИ чЕлОВЕКА, 
ПОЭтОМУ КАжДый Из НАС В 
ОтДЕльНОСтИ ДОлжЕН зНАть, 
КАК И С чЕМ ЕГО УПОтРЕБлять, 
чтОБы ПОлУчИть БОльшЕ 
УДОВлЕтВОРЕНИя. 

журнал «Б&Ф» совместно с 
агентством «ИНФОтАГ» провел 27 
июня 2008 г. третью потребительскую 
дегустацию молдавских вин Top Wine, 
в которой приняли участие эксперты 
в области виноделия и дегустаторы-
любители. Они высказали свое 
мнение о винах, подробно рассказав, 
что означает «искусство виноделия». 
На дегустации семь отечественных 

компаний представили 10 образцов 
Pinot Gris и 8 образцов Pinot Noir, 
произведенных в 2005-2007 гг.

Эти сорта вин очень трудно 
понять, но виноделы вложили в их 
производство всю свою любовь, 
поэтому после первой капли такого 
вина человеческая душа просит 
еще и еще. Все вина компаний Vitis 
Hînceşti, Lion Gri, Sălcuţa, Acorex-Wine 

Holding, Dionysos Mereni, DK-Intertrade 
и Chateau Vartely, выставленные 
на дегустацию, были отмечены 
высокими оценками дегустаторов. Эта 
продукция оценивалась дегустаторами 
(профессионалами и любителями) 
по цвету, аромату и вкусу, а высшая 
оценка по каждому параметру 
составляла 5, 10 и 20 баллов.

Опытные профессионалы Николае 
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штербец – генеральный директор 
компании Vitis Hînceşti, Нелли Соник 
– вице-председатель компании Lion 
Gri, Аркадий Фошня – директор по 
производству компании Chateau Vartely 
и Еуджен Пыслару – генеральный 
директор компании Sălcuţa в 
ходе дегустации дали подробные 
характеристики вина Pinot Gris и Pinot 
Noir, обратив внимание потребителей 
на важные детали их хранения.

Вице-председатель компании 
Lion Gri Нелли Соник отметила на 
дегустации, что вино – это золото и 
нефть Молдовы. Если собрать все вино 
высокого качества от всех хорошо 
зарекомендовавших себя компаний, 
то Молдова завоевала бы поочередно 
все выставки-дегустации мира, и 
доказала бы, что никто не вкладывает 
столько души в производство вина, 
как молдаване. я с большим интересом 
слушала слова Нелли Соник, когда она 
старалась объяснить дегустаторам, 
что должны означать вина Молдовы 
каждого года в отдельности.

Нелли СОНИК: Было бы отрадно, 
если бы культура виноделия начиналась 
здесь, в Молдове. Когда каждый 
человек в отдельности поймет, что 
употребляется и что производится 
в его стране, тогда и все остальные, 
безусловно, поймут это.

Давайте начнем знакомиться 
с нашей продукцией, чтобы затем 
можно было с гордостью говорить 
о том, какое богатство хранится в 
Молдове. Эксперты считают, что Pinot 
Gris – очень капризное вино, которое 
следует употреблять лишь в свежем 
состоянии. цвет ягод этого сорта – 
белый с сероватым оттенком, откуда и 

происходит название Pinot Gris. Само 
вино, произведенное из таких гроздьев, 
может быть от золотисто-желтого до 
интенсивно медного цвета с бледно-
розовым налетом. Сорт Pinot Gris 
известен еще со средневековья, однако 
лишь в хх веке ученые открыли в нем 
истинные возможности. Этот сорт из 
семейства Bourgogne, история которого 
насчитывает более двух тысяч лет, 
состоит в родстве с Chardonnay, Aligote, 
Pinot Noir и другими французскими 
сортами. Слово Pinot в переводе 
с французского языка означает 
«сосновая шишка», и гроздья 
винограда схожи по форме с ней. 
Родиной Pinot Gris является Бургундия, 
(Франция). Pinot Gris интенсивнее 
всего возделывается в Австралии, во 
Франции, в Италии, Германии, Новой 
зеландии, Канаде, южной Африке. 
Вино из этого сорта винограда стало 
появляться на мировом рынке в этот 
период в последние 5-6 лет, именно 
тогда любители этого вина стали 
покупать его чаще и оказывать ему 
должное внимание.

Для Pinot Gris характерна 

умеренная кислотность, поэтому 
гроздья собирают в период полного 
созревания. Вино Pinot Gris чаще всего 
употребляют с рыбой, морепродуктами 
плодами, сыром или куриным мясом.

Chardonnay считается виноделами 
королевой белых вин, а Pinot 
Gris – принцессой, которая готова 
свергнуть с престола королеву и 
занять ее место. По их словам, не 
существует вина «твоего» или вина 
«моего», существует вино «наше», 
вино нашей прекрасной страны. Как 
нет некрасивых женщин, так нет и 
безобразных вин. У женщины нет 
времени, чтобы раскрыть себя перед 
мужчиной, а мужчине не хватает 
времени оценить ее. так и с вином… 
Нужно время, для того чтобы его 
открыли и рассмотрели весь его 
богатый букет цвета, вкуса и аромата.

В настоящее время Италия 
продает Pinot Gris в объеме, 
аналогичном объему продаж многих 
стран, вместе взятых. И в Молдове 
виноградари много лет назад 
возделывали этот сорт винограда, 
но по определенным причинам его 

А судьи кто?  
Влад ГРОСУ, коммерческий директор компании Raiffeisen Leasing;
Алексей ТОПОРОВ, генеральный директор страховой 
компании Garanţie
Григорий ФУРТУНЭ, секретарь Административного совета 
BC  Moldova-Agroindbank S.A.
Виктор ШУМИЛО, директор компании Continent 
(авторизованный дилер по продаже автомашин Toyota в Молдове)
Рузанна МАНУКЯН, менеджер по связям с общественностью 
компании Acorex-Wine Holding
Станислав ДОМБРОВСКЙ, коммерческий директор 
молдо-германского предприятия Resan
Татьяна ДОМБРОВСКАЯ, финансовый консультант компании 
Euro Life Moldova
Федор МИХЛЯЕВ, представитель посольства Украины в Молдове
Константин СТРАТАН, главный технолог компании Dionysos Mareni
Алла ПОЛУСТАНОВА, директор департамента 
BC Moldova-Agroindbank S.A. 
Ирина СЫРБУ, студентка университета во Флориде (США)
Татьяна ФУРДУЙ, директор по продажам компании Lion Gri
Ион ЛУПУ, менеджер по продажам компании Lion Gri
Ирина БОЗИЯНУ, специальный корреспондент журнала Б&Ф
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использовали для производства 
игристых вин. только в последние 
годы, когда в Молдову завезли новые 
высококачественные саженцы из 
Италии, отечественные виноделы 
стали производить из этого сорта 
вино высокого качества, завоевавшее 
самые высокие премии на нескольких 
конкурсах.

Опытные профессионалы 
относят этот сорт винограда к сортам 
очень чувствительным, особенно к 
различным заболеваниям.

Николае ШТЕРБЕЦ: Потому 
виноградари и сторонились вечно 
этого сорта. Им нужен был большой 
урожай, а для возделывания и хранения 
этого сорта требовались большие 
расходы. По этой причине у нас в 
республике он развился недостаточно 
хорошо. Сейчас, однако, когда появились 
новые технологии в виноградарстве, 
молдавские производители вина 
инвестируют больше денег в 
возделывание винограда Pinot Gris. На 
внутреннем рынке первое место занял 

сорт Chardonnay, второе  - Sauvignon, 
третье – Pinot Gris.

Наиболее высокую оценку получило 
вино под №10 (позже выяснилось, что 
его производителем является Sălcuţa, 
виноград урожая 1995 г.), которое 
напоминает смесь свежих фруктов. На 
втором месте оказался образец под №8 
(Acord Private Reserve, 2005 г.), на третьем 
– образцы под №4 (Acorex, 2006 г.), №5 
(DK-Intertrade, 2006 г.) и №7 (Lion Gri, 
2005 г.).

Татьяна КЛИМКО: Образцы, 
которые были представлены, 
заслуживали нашего внимания, 
поскольку здесь чувствовались душа 
и старание винодела, молдавская 
теплота и очарование природы. Все 
вина одинаково хороши, прекрасны, 
одного уровня. Вино встречается 
глазами – если глаза подают знак, что 
ты можешь его понюхать, то ничего 
другого не остается, как поднести его 
к носу, и он опьянеет от запаха дыни и 
дюшеса. Мне «подмигнул» образец под 
№2 (Lion Gri, 2007 г.), но любопытными 

винами оказались и те, что под №4 
(Acorex, 2006 г.), и №5 (DK-Intertrade, 
2006 г.), и №7 (Lion Gri, 2005 г.). Они 
соревнавались между собой. Думается, 
если на столе каждого из нас будут 
такие вина, тогда мы сможем смело 
сказать, что мы люди богатые.

Рузанна МАНУКЯН: Сегодня 
я услышала довольно много мнений 
о виноделии в Молдове. Могу лишь 
поздравить наших виноделов, поскольку 
все вина, которые я попробовала, 
говорят о том, что продукция виноделов 
находится на самом высоком уровне. 
В настоящее время вино начинает 
становиться частью культуры 
Молдовы. Больше всего мне понравилось 
вино под №8 (Acord Private Reserve, 2005 
г.), которое отличалось очень явно 
от остальных вин, трудно было не 
заметить его. На втором месте, по 
моему мнению, расположилось вино под 
№4 (Acorex, 2006 г.), а на третьем – под 
№2 (Lion Gri, 2007 г.) и №3 (Acorex, 2007 г.).

Станислав ДОМБРОВСКИЙ: Мы 
занимаемся производством питьевой 
воды, поэтому знаем, как трудно 
угодить потребителю. Хотелось 
бы поблагодарить организаторов 
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дегустации, которая учит нас 
ценить еще больше богатство нашей 
страны. Все представленные вина 
радуют. Думается, и на последующих 
дегустациях будут занимательные 
вина. Очень важны достижения 
виноделов, которые, независимо от 
трудностей, идут дальше, чтобы 
развивать свое производство. По 
этому случаю хотелось бы пожелать 
успехов в этом направлении. Лично мне 
понравились образцы под №7 (Lion Gri, 
2005 г.), под №6 (Chateau Vartely, 2006 г.) 
и под №3 (Acorex, 2006 г.).  

Федор МИХЛЯЕВ: Наряду с тем, 
что я впервые участвую в дегустации 
такого рода, я к тому же не являюсь 
гражданином Республики Молдова. На 
протяжении того года, который прожил 
здесь, я имел возможность попробовать 
разные вина, и все они заслуживают 
самого большого внимания. «Пино» 
пробую впервые. Откровенно говоря, я 
нахожусь в приятном шоке. Принимая 
в расчет то обстоятельство, что 
я не профессионал в этой области, я 
сравнивал вина, которые были передо 
мной. Больше всего мне понравилась 
проба под №8 (Acord Private Reserve, 2005 
г.). На втором месте я бы расположил 
образец под №7 (Lion Gri, 2005 г.).

Аркадий Фошня считает, что не 
все вина нужно располагать на одном 
уровне. чтобы быть объективными, их 
нужно разделить на две группы.

Аркадий ФОШНЯ: Правильнее 
было бы легкие вина оценивать 
отдельно, чтобы найти лучшее, а более 
тяжелые – в своей группе. Хотелось бы 
похвалить всех виноделов за типичные 
этому сорту и разнообразные образцы. 
Для меня самыми интересными были 

легкие вина под №2 и №4. Образцы 
под №7 и №8 были натуральными 
«древесными» винами, поэтому 
менее тяжелыми, но достаточно 
любопытными. Довольно приятным 
и особенным является вино под 
пробой №10 – с очень выразительным 
ароматом барбариса.

Эксперты считают: чтобы получить 
такой аромат и вкус вина, какой был  
в представленных на дегустации 
пробах, особое значение и нужно 
придать осветлению муста во время 
производства. Путем его осветления 
удаляется множество примесей, а это 
значит, что вино становится нежнее, 
ароматнее.

Pinot Noir – таинственная кокетка 
И вино из винограда сорта Pinot 

Noir было оценено не менее высоко, 
чем Pinot Gris. Оба сорта происходят 
из того же семейства. Дегустаторы 
сравнили этот сорт с кокетливой 
девушкой, которую вроде бы и знаешь, 
но которая прячет какие-то свои 
не до конца раскрытые тайны. Это 
вино считается дамским. В каждой 
стране его понимают по-разному, 
и вкус у него разный. По вкусу оно 
чем-то напоминает, с одной стороны, 
сгущенное молоко, с другой – сливки. 
Оно считается самым востребованным 
вином любителей красных вин. чтобы 
это вино было приятно на вкус, его 
нужно хранить в уравновешенных 
условиях – не слишком холодных и 
не слишком теплых, только так оно 
становится единственным в своем роде 
и неотразимым.

Нелли СОНИК: Pinot Noir – 
самый кокетливый из всех сортов 
винограда. Pinot Noir можно сравнить 
с фотомоделью или актрисой. Pinot 
Noir талантлив и таинствен. Это 
вино легко распознать по вкусу. В 
молодости оно может иметь вкус 
свежего сока малины или свежей 
клубники. С возрастом оно не сравнимо 
с фруктами и пахнет ветром. Это 
сухое вино с интенсивным цветом 
лишь при малом прикосновении 
уводит тебя в лоно природы. Оно, как 
красивая женщина с предоставленной 
ветру вуалью, завоевывает твою 

боярскую кровь и навсегда завладевает 
тобой. Несравнимое и неотразимое 
вино способно менять свой аромат 
в зависимости от возраста, 
становясь с каждым разом сильнее 
и величественнее. Если в молодом 
вине можно ощутить вкус черешни, 
сушеных слив и клубники, то по мере 
хранения это вино отдает изюмом, 
сеном, табаком, грибами, черным 
перцем.

Еуджен ПЫСЛАРУ: Pinot Noir – 
одно из самых уважаемых вин в мире. Я 
сравнил бы его с капризной женщиной. 
Этот сорт очень хорош, очень красив, 
очень богат на вкус и аромат, но очень 
капризен при выжимке и производстве. 
Этому сорту недостаточно хороших 
природных условий - подходящая почва 
или благоприятный климат, – ему 
подавай комбинацию всего этого. Чтобы 
Pinot Noir стало качественным вином, 
нужно, чтобы винодел проявил высокий 
профессионализм. У этого вина – самая 
древняя история, насчитывающая 
более 2 тыс. лет. Существуют 
доказательства, что в Бургундии 
оно встречалось еще в IV веке н. э. и 
называлось Mourilon Noir, а лишь в XIV 
веке получило название Pinot Noir.

Виноград сорта Pinot Noir 
дает ранние ростки, подвержен 
поздним заморозкам и тем самым 
предрасположен к потере урожая. Он 
не любит плодородные или тяжелые 
почвы, а предпочитает известняки 
и влажный климат. Его родина – 
Бургундия, но самые занятные вина 
получает Новая зеландия, благодаря 
своему холодному климату от 
воздействия океана и вулканической 
почве. Во Франции возделывается около 
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22 тыс. га винограда Pinot Noir – пятая 
часть всех виноградников Молдовы (100 
тыс. га). В целом это довольно сложный 
сорт, и лишь в хорошие годы можно 
получить оригинальное вино. Pinot 
Noir – вино, которое быстро и хорошо 
развивается и не теряет своих качеств.

лучше всего этот сорт винограда 
растет во Франции, Германии, Италии, 
Австрии, Венгрии, а также в Болгарии, 
чехии, Молдове, Грузии, Азербайджане, 
Казахстане, Киргизстане и Румынии. 
здесь Pinot Noir часто употребляют 
с мясом ягненка, рыбой, мучными 
изделиями итальянского типа.

На этот раз мнения 
профессиональных дегустаторов и 
любителей совпали. Большинство из 
них поместили образец под №8 (Lion 
Gri, 2003 г.) из винограда сорта Pinot 
Noir на первое место. Второе место 
заняли образцы под №7 (Chateau Vartely, 
2005 г.) и под №6 (Acorex Wine, 2005 г.). 
У остальных вин вкус был несколько 
более тяжелым, поскольку они 
находились в первой фазе созревания. 
Вино Pinot Noir в отличие от вина Pinot 
Gris следует употреблять в фазе полного 
созревания, когда оно предлагает 
любителю тонкий вкус и свежесть 
запаха. 

Татьяна КЛИМКО: Все пробы вина 
занимательны. Первые глотки отдают 
фруктами. В первом глотке хорошо 
чувствуется вкус лесной смородины, 
в третьем – вкус малины и ежевики. 
Больше всего мне понравились образцы 
под №6 (Acorex Wine, 2005 г.) и под 
№8 (Lion Gri, 2003 г.) – великолепная 
комбинация аромата и вкуса.

Константин СТРАТАН: Первые 
два молодых вина очень хороши и 
насыщенны, я им поставил высшие 

оценки. У них легкий вкус фруктов, и 
цвета довольно насыщенные. Хорошие 
оценки получили последние два вина. 
Образцы под №8 и №7 (Chateau Vartely, 
2005 г.) впечатляют вкусом ежевики.

Федор МИХЛЯЕВ: Высшую 
оценку я поставил образцу под №6 
(Acorex Wine, 2005 г.). Посоветовал бы 
больше работать с дипломатическим 
корпусом, так как вина превосходны, 
а мы, украинцы, готовы приехать 
в Молдову, чтобы попробовать 
и даже купить вина молдавских 
производителей, которые показали 
высокое качество. Несказанно рад, 
что имел честь побывать на этой 
дегустации. Огромное спасибо ее 
организаторам!

Аркадий ФОШНЯ: Я разделил 
восемь образцов вина на две группы. 
Первые три (Vitis Hînceşti, 2007 г.; 
DK-Intertrade, 2007 г.; Dionysos Mereni, 
2007 г.) и под №5 (Vitis Hînceşti, 2006 
г.) считаю молодыми винами, у них 
есть что-то общее – вкус черешни, 
клубники, вишни. Вина под №4 (DK-
Intertrade, 2006 г.), №6 (Acorex Win”, 
2005 г.), № 7 (Chateau Vartely, 2005 г.) 
и под №8 (Lion Gri, 2003 г.) – более 
зрелые вина с ароматом паприки, 
пряностей, дубленой кожи. Из молодых 
вин понравилось вино под №3 (Dionysos 
Mereni, 2007 г.), поскольку оно менее 
уравновешено, чем остальные. Из 
второй группы понравилось вино под 
№7, так как оно довольно экспрессивно, 
ароматы еще живые.

Вино высокого качества очень 
легко найти в молдавских компаниях-
производителях вина, нужно лишь 
уметь выбирать его, знать вкус, запах 
и цвет.

Pinot Rose – вино, лишившее 
дегустаторов дара речи

Вне конкурса было предложено 
к дегустации сухое оригинальное 
вино Pinot Rose от компании 
Chateau Vartely, которое лишило 
дара речи любителей вина. Очень 
трудно сравнить это уникальное в 
своем роде вино. Его можно считать 
даже произведением искусства. 
Дегустаторы не очень много 
говорили об этом вине. Они только 
и произносили: «Прекрасно!», «Мои 
поздравления!», «Фантастика!»...

Это вино приносит с собой 
запах весны, а бледно-розовый 
цвет его напоминает первые 
соцветия абрикосов и их пьянящий 
запах. чтобы лучше понять, что 
означает это вино для дегустаторов-
профессионалов и любителей, 
скажу, что бокалы, в которых оно 
было налито, опустели сразу же, а 
некоторые попросили налить им 
еще чуточку. А ведь на дегустации 
из каждого бокала отпивают только 
самую малость.

лишний раз мы убеждаемся 
в том, что в Молдове живет 
множество избранных людей. 
Высокие профессионалы, 
влюбленные до умопомрачения в 
свое дело, есть во всех областях, и 
особенно в сфере виноделия.

Если раньше многие люди 
ставили на праздничные столы 
свежее домашнее вино, то сейчас 
большинство предпочитает свежее 
вино в бутылках, изготовленное 
на одном из отечественных 
предприятий. Почему?

Николае штербец говорит, что 
заводское вино нежнее, ароматнее, 
имеет сбалансированный 
вкус, выработанный путем 
технологических процессов, в 
то время как домашнее вино 
грубое на вкус, в нем нет 
гармонии между цветом, вкусом и 
ароматом. Домашнее вино обычно 
кислое. В домашних условиях 
человек не способен соблюсти 
технологический процесс, который 
делает вино качественным.

По словам эксперта, хорошее 
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вино не может стоить более 
$10-15. Если вино дороже, то 
это вовсе не значит, что особое 
внимание уделялось его качеству. 
Речь может идти о легенде – то ли 
бутылка «круче», то ли вино имеет 
многолетнюю выдержку. Если 

вино будет стоить дешевле, то и 
потребители будут довольны.

Итак, давайте вместе научимся 
отличать и ценить качественные 
вина. хорошее вино всегда будет 
приоритетом человека, в котором 
течет кровь аристократа. Давайте и 

мы станем людьми более высокого 
ранга, познавая величие нашей 
страны. И эта весть разнесется 
по всему миру. Весть о том, что 
в Молдове владеют искусством 
производить доброе и вкусное 
вино. n

ДЕГУСТАЦИОННЫЙ КОНКУРС 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ МОЛДАВСКИХ ВИН

ДЕГУСТАЦИОННЫЙ КОНКУРС ЭКСПЕРТОВ И 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ ВИНОДЕЛОВ

№
пробы

Наименование 
вина

Оценка за 
цвет

Оценка за 
аромат

Оценка за 
вкус Общая 

сумма 
баллов(Максимум 

5 баллов)
(Максимум 
10 баллов)

(Максимум 
20 баллов)

I B Пино Гри

1 DK Inertrade 2006 56 94 189 339

2 Lion Gri 2007 57 102 199 358

3
Acorex 2006 

Albăstrel
55 101 199 355

4
Acorex 2006 

Corten
52 107 218 377

5
DK Inertrade 

2006
58 113 241 412

6 Vartely 2006 53 101 203 357

7 Lion Gri 2005 59 101 216 376

8
Acorex Private 

Rezerve
57 110 213 380

9
Dionysos Mereni 

2005
53 98 191 342

10 Salcuţa 2007 58 116 216 390

II K Пино Нуар

1
Vitis Hînceşti 

2007
55 97 194 346

2 DK Intertrade 2007 57 108 207 372

3
Dionysos Mereni 

2007
59 104 224 387

4
DK Intertrade 

2006
56 109 229 394

5
Vitis Hînceşti 

2006
56 105 219 380

6 Acorex 2005 60 112 231 403

7 Chateau Vartely 2005 54 106 217 377

8 Lion Gri 2003 60 114 249 423

№
пробы

Наименование 
вина

Оценка за 
цвет

Оценка за 
аромат

Оценка за 
вкус Общая 

сумма 
баллов(Максимум 

5 баллов)
(Максимум 
10 баллов)

(Максимум 
20 баллов)

I B Пино Гри

1 DK Inertrade 2006 22 47 105,3 174,3

2 Lion Gri 2007 29 52 103 184

3
Acorex 2006 

Albăstrel
28,7 46,2 105,1 180

4
Acorex 2006 

Corten
28,8 51,9 108,2 188,9

5
DK Inertrade 

2006
27,8 47,9 111 186,7

6 Vartely 2006 26,9 40,2 96,2 163,3

7 Lion Gri 2005 27,9 49 108 184,9

8
Acorex Private 

Rezerve
28 47,7 107,3 183

9
Dionisos Mereni 

2005
27,8 43,1 104,1 175

10 Salcuţa 2007 25 45,7 92,9 163,6

II K Пино Нуар

1
Vitis Hînceşti 

2007
27,8 46,2 107 181

2 DK Intertrade 2007 28,9 49,7 106 184,6

3
Dionysos Mereni 

2007
28,9 46,8 109,2 184,9

4
DK Intertrade 

2006
27,8 47,9 106,4 182,1

5
Vitis Hînceşti 

2006
27,9 42,2 102,2 172,3

6 Acorex 2005 27,8 48,8 110 186,6

7 Chateau Vartely 2005 27,7 49,3 112,5 189,5

8 Lion Gri 2003 25 45,9 95 165,9

ПОЗНАЙ 
ВИНО СВОЕЙ 

СТРАНЫ!
Вы можете принять участие в дегустации лучших образцов вин передовых молдавских компаний. Для 

этого Вам нужно заранее позвонить по телефонам 23-29-25, 23-49-30, 23-49-32, или прислать заявку по 
электронной почте: e-mail office@infotag.md, office@profit.md 

С Вами обязательно свяжутся и сообщат более подробную информацию.

Прикоснитесь к совершенству напитка из виноградной лозы – на дегустации вин в агентстве «ИНФОТАГ»!
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Точка зрения 

Подавление инфляции 
дорогими деньгами

УВЕлИчЕНИЕ НБМ НОРМ ОБязАтЕльНОГО 
РЕзЕРВИРОВАНИя ПРИВлЕчЕННых ДЕНЕГ  Для 
БАНКОВСКОГО СЕКтОРА ПОчтИ НА 40% СОзДАСт 
ОПРЕДЕлЕННыЕ тРУДНОСтИ  НЕ тОльКО БАНКАМ, НО И 
РЕАльНОМУ СЕКтОРУ ЭКОНОМИКИ.Д
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От перемены мест слагаемых 
сумма не меняется?

Банковские пассивы, 
или ресурсы, формируются 
из собственного капитала, 
заемных средств от населения и 
экономических агентов, а также 
привлечения иностранных 

кредитных линий. Существуют 
четыре главные направления 
размещения этих средств: 
кредитование (основная  
деятельность банков), валютные 
операции и операции фондового 
рынка, государственные ценные 
бумаги (ГцБ) и сертификаты 
НБМ. И если НБМ выдвинул 
требование повысить норму 

обязательного резервирования, 
банки вынуждены будут уйти 
полностью или частично из каких-
то секторов. трудно для всей 
банковской системы почти на 40% 
увеличить норму, так как для этого 
необходимо дополнительно найти 
более 1,55 млрд. леев. Банки придут 
к простому решению: во-первых, 
часть ресурсов, накопленных в 
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государственных ценных бумагах 
или в сертификатах НБМ, будут 
перенаправлены для пополнения  
обязательных резервов. Во-вторых, 
это очевидно, банки снизят 
кредитование реального сектора 
экономики. И в-третьих, эта 
мера вынудит банковский сектор 
повысить процентные ставки как 
на депозиты, так и на кредиты, что 
вновь отрицательно скажется на 
экономических агентах. 

Банковский рынок не 
дестабилизируется

С увеличением обязательных 
резервов удар в первую очередь 
пришелся по банкам, но это не 
дестабилизирует банковский 
рынок. Рост норматива вызовет 
перенаправление финансовых 
ресурсов с одного сегмента 
денежного рынка на другой, 
при этом доходность банков, 
естественно, уменьшится. Если 
мы повышаем обязательные 
резервы на 37,5%, это и будет 
недобором прибыли для банков. 
за деньги, которые пойдут на 
выполнение нормы обязательного 
резервирования, банки получат 
от НБМ в среднем около 0,5%. 
Это очень малые комиссионные. 
Если бы эти деньги были 
свободными, то банки только 
по ГцБ могли получить 18-20%, 
а  по кредитам – до 25%. Будут 
потери в доходах банков, но не 
потери ликвидности банковской 
системы в целом. я больше, чем 
уверен, что ни один банк не уйдет 
с рынка. Банки у нас достаточно 
стабильные, они имеют неплохой 
менеджмент. Все 16 банков 
выстоят, так как у банковского 
сектора есть ликвидность и 
резервы маневрирования, а также 

возможность позаимствовать друг у 
друга свободные ресурсы.  

Война потребительским 
кредитам? 

Возможно,  что на 
государственном  уровне решили 
сократить объем потребительских 
кредитов. Во всей массе кредитных 
вложений определенное место 
занимает потребительское 
кредитование, уровень которого 
значительно вырос за последние 
годы. И высокие темпы 
потребительского кредитования 
– это и инфляционные ожидания. 
Понятно, что НБМ стремится 
любыми методами уменьшить 
динамику роста потребительского 
кредита. В этом случае он 
увеличивает норму обязательного 
резервирования. Подразумевается, 
что банки должны уйти из этого 
сектора. Но это вовсе не значит, 
что банки и клиенты уйдут оттуда 
полностью, это не так легко. 
Существуют кредитные контракты 
между банками и экономическими 
агентами, есть кредитные линии. 
И банки должны выполнить 
обязательства, предусмотренные 
соответствующими контрактами. 

КБ могут частично прекратить 
кредитование правительства 
через ГЦБ

Если банки частично 
уменьшат объем покупки 
государственных ценных бумаг, 
практически будет сокращено 
кредитование правительства. 
Ведь сейчас банки фактически 
кредитуют правительство, покупая 
государственные ценные бумаги. 
Это информация к размышлению 
для минфина. Мера вынужденная, 

так как банки, для выполнения 
требования НБМ, не в состоянии 
за месяц-полтора изыскать 
дополнительные средства, в 
том числе за счет привлечения 
дополнительных ресурсов от 
населения.  

Сегодня им легче технически уйти 
с рынка государственных ценных 
бумаг. Аукционы по продаже ГцБ 
проводятся еженедельно. Продавец 
один – министерство финансов. 
На аукционах выставляются, к 
примеру, ГцБ на 30-40 млн. леев, и 
обычно все сертификаты находятся 
в кредитном портфеле банков или 
инвесторов. На данный момент 
соотношение таково: около 94% 
держателей ГцБ  – банки и около 
6% – инвесторы, которые скупают 
их через КБ в свой кредитный 
портфель, чтобы заработать на этом.  
Если банки  не будут продлевать 
кредитование, то министерство 
финансов должно их выкупить. 
ценные бумаги либо останутся у 
него в портфеле, либо оно кому-то 
их продаст. Но пока министерство 
должно найти дополнительные 
средства, чтобы выкупить ГцБ у тех 
банков, у которых будут проблемы с 
ликвидностью. А у некоторых банков 
такие проблемы могут быть. Есть ли 
средства у минфина? Наверное, при 
принятии решения о значительном 
повышении нормы обязательного 
резервирования его последствия 
были детально продуманы. 

Конечно, не все банки ринутся 
продавать ГцБ, так как 18-20% – 
ставка весьма выгодная, когда мы 
говорим о годовом исчислении 
инфляции в пределах 11-12%. 
Положительная маржа 6%. Это 
произойдет только в крайнем 
случае, если они не найдут других 
источников пополнения нормы 
обязательного резервирования. 

Кредитование может снизиться 
на 10-15%

Альтернативным источником 
денег могут, быть вклады населения. 
Но для того чтобы аккумулировать 

«Кредитование экономики временно может 
снизиться на 10-15%, а  увеличение процентной 

ставки по кредитам повысится до 27-30%». 
Думитру УРСУ, председатель АБМ.
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больше средств, банки пойдут 
на повышение ставок по 
депозитам. Если сегодня 
средняя процентная ставка 
в леях, допустим, составляет 
14-15%, то в ближайшее 
время, за два-три месяца, она 
может вырасти до 18-20%. А 
что будет тогда с кредитами? 
Насколько уменьшится процент 
кредитования банками реального 
сектора экономики, трудно 
сказать, так как у каждого банка 
есть своя  ликвидность. На мой 
взгляд, кредитование экономики 
временно может снизиться на 10-
15%. А увеличение процентной 
ставки по кредитам дойдет до 
27-30%. 

Инфляция и 
макроэкономические теории 

По классическим 
экономическим теориям, если 
деньги дорожают, на них меньше 
спрос. В стране просто-напросто 
повысится стоимость кредитных 
ресурсов в надежде, что тогда 
меньше денег будет в обращении, 
что снизит уровень инфляции. 
Это хорошо теоретически. Но, с 
другой стороны, когда дорогие 
деньги, а кому-то позарез 
нужны средства, к примеру, на 
зерноуборочные или другие 
сельхозработы, они наверняка 
будут брать кредит под любой 
процент. тогда какова будет 
стоимость готовой продукции 
(с учетом повышенных ставок 
по кредитам)? Встает тогда и 
вопрос о конкурентоспособности 
дорогой продукции на 
отечественных и зарубежных 
рынках. 

Существует  и другая теория 
– теория спирали инфляции. С 
одной стороны, мы думаем, что 
удорожание денег уменьшит 
спрос на них, но, с другой 
стороны, когда увеличивается 
стоимость денег и экономические 
агенты вынуждены брать дорогие 
кредиты, это может возродить 

новую спираль инфляции. я 
думаю, что уровень инфляции 
будет больше, чем 10-12%. 
Первоначально у нас был заложен 
годовой уровень инфляции в 10%, 
затем, по расчетам специалистов 
Международного валютного 
фонда (МВФ), – 12%. Не думаю, 
что мы остановимся на 12%, 
потому что не все зависит от 
Молдовы. 

Комплекс мер

Для снижения темпов 
инфляции правительство и 
НБМ стараются внедрить целый 
комплекс мер. Кроме ужесточения 
монетарной политики, в 
соответствии с рекомендациями 
МВФ, которые для Молдовы чуть 
ли не закон, предпринимается 
и налогово-бюджетная мера. 
Она подразумевает пересмотр 
бюджета-2008 и установление 
«нулевого» бюджетного дефицита. 
И третья мера, осуществляемая 
скорее административным 
способом,  – это антимонопольная 
политика, проводимая Агентством 
по защите конкуренции. явно 
ненормально для цивилизованной 
страны, когда цены на сахар 
вырастают за ночь на 30-40%, 
а цены на мясо завышаются 
искусственно длительное время. 
Когда речь идет о теневой 
экономике, контрабанде 
или картельном  сговоре 
производителей, оптовиков, 
тогда этим должны заниматься 
соответствующие органы. 

Молдова на национальном 
уровне принимает конкретные 

меры. Но много внешних 
факторов, которые влияют на 
инфляцию, – стоимость нефти, 
стоимость продовольствия 
на мировых рынках. Мы 
импортируем инфляцию. Мы 
должны отдавать себе отчет, что 
не все зависит от нас. трудно 
остановить в республике те 
процессы, которые происходят 
на региональном и на мировом 
уровне, так как наша экономика 
тоже подвержена процессам 
глобализации экономик мира.

Два-три месяца ожиданий?

Нам следует подождать 
два-три месяца, чтобы 
определить тенденции процесса 
инфляции. Это необходимо 
и для прогнозирования 
инфляции до конца года,  чтобы 
посмотреть, каковы результаты 
предпринятых мер. за это 
время можно проследить в 
динамике: снизились темпы 
инфляции или остались 
на прежнем уровне? Спад 
означал бы снижение годового 
уровня инфляции. Если темпы 
останутся на прежнем уровне, 
то можно сказать, что эти меры, 
какими бы жесткими они ни 
были, не имели спонтанного 
эффекта. тогда нам придется 
еще некоторое время выждать. 
Важно, чтобы, при возможных 
благоприятствующих тенденциях 
уменьшения темпов роста 
инфляции, НБМ своевременно 
отреагировал на эти процессы  и 
уменьшил  норму обязательного 
резервирования. n

«Ненормально, когда цены на сахар выраста-
ют за ночь на 30-40%, а цены на мясо завышают-

ся искусственно продолжительное время. Когда 
речь идет о теневой экономике или картельном  

сговоре производителей, оптовиков, тогда этим 
должны заниматься соответствующие органы». 

Думитру УРСУ, председатель АБМ.
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Вода & Прибыль 

Рынок минеральных 
вод в Молдове

И
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В ИзВЕСтНОй ПЕСНЕ ПОЕтСя, чтО ГУБИт люДЕй НЕ 
ПИВО, ГУБИт люДЕй ВОДА. КАКИЕ ВОДы ПРЕДлАГАЕт 
СЕГОДНя РыНОК ПОтРЕБИтЕляМ, В чЕМ Их РАзлИчИЕ И 
ПРЕИМУщЕСтВО, КАКОВА тЕНДЕНцИя РыНКА МИНЕРАльНОй 
ВОДы В МОлДОВЕ? 

«О, вода! У тебя нет ни вкуса, ни цвета, ни запа-
ха… Ты лишь необходима для жизни. Ты сама жизнь!»

(А. де Сент-Экзюпери)

жизнь человека немыслима без 
воды, которая дает ему силы жить. 
Для человека вода – природное 
богатство; она дороже золота, нефти, 
природного газа, драгоценностей; она 
–  единственный источник, который 
ничем нельзя заменить. Без еды 
человек может прожить около 50 дней 
при условии употребления воды. Без 
воды, однако, он не прожил бы и одной 
недели. Но любую ли воду можно 
употреблять? Можно ли употреблять 
ее неограниченно? Вода – источник 
жизни, но некоторые люди заболевают, 
употребляя одну и ту же воду 
ежедневно. Почему?

Производители воды в мире 
попытались предложить населению 
самое хорошее качество питьевой 
воды, добавляя и удаляя химические 
элементы – одни благоприятные для 
человеческого организма, другие 
вредные. Производство воды, однако, 
не такое уж простое дело. Этот 
источник жизни проходит через 
многие методы обработки, прежде чем 

попасть на стол потребителей. Иные 
воды проходят через дополнительную 
обработку и кондиционирование с 
применением самых современных 
методов. Механические примеси 
удаляются, жесткость доводится 
до рекомендуемых пределов, воду 
очищают от биологических и 
органических микрозагрязнителей, в 
ней снижается общая минерализация 
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до оптимальных параметров – она 
очищается путем одного из самых 
эффективных и безвредных методов и 
обогащается кислородом. 

На столах большинства населения 
все чаще появляется минеральная 
или питьевая вода в бутылках. Одни 
употребляют ее, осознав, что она 
лучше по качеству, чем колодезная и 
родниковая вода или вода из крана, 
другие предпочитают воду в бутылках, 
потому что так поступают многие, 
правда, не ведая при этом ее свойств.

Почему вода в бутылках?
Многочисленные исследования, 

проведенные специалистами, 
констатировали, что 80% колодцев 
Молдовы не содержат питьевой воды. 
Она либо слишком минерализована, 
либо содержит многочисленные 
загрязнители, вредные для 
человеческого организма. то же самое 
можно сказать и о родниковой воде.

Наша атмосфера достаточно 
загрязнена, а люди этому еще и 
содействуют, не сохраняя чистоту, 
выбрасывая отходы возле источников 
воды. Все это способствует 
загрязнению подпочвенных вод.

Председатель ассоциации 
безалкогольных напитков Молдовы 
Анатолий Демченко отметил в беседе 
с корреспондентом Б&Ф, что отходы 
не могут войти в контакт с водой, если 
она находится на больших глубинах, 
исчисляемых сотнями метров. А 
большинство молдавских колодцев не 
глубже 50-70 метров.

Анатолий ДЕМЧЕНКО: Чтобы 
вода в колодцах была питьевой, нужно, 
чтобы в радиусе 30 м не находилось 
ничего, что способно загрязнять ее. Но 
эта норма не соблюдается людьми, 
и поэтому мы оказались в ситуации, 
когда не можем употреблять воду из 
собственных колодцев или источников. 
Большинство населения, однако, 
не осознает, насколько вредной 
для организма может быть вода, 
чрезмерно насыщенная минералами 
или загрязненная. Тем не менее люди ее 
употребляют ежедневно, нанося вред 
своему организму.

У многих вошло в привычку 

использовать техническую воду из 
водопроводов или употреблять ее 
в свежем виде. Ее можно считать 
питьевой водой, но только при 
условии, что и водопроводы находятся 
в относительно хорошем состоянии. 
Однако в наших условиях вода, пока 
дойдет до потребителей, даже если она 
и обработана, проделав долгий путь 
по старым трубам, накапливает снова 
большое количество загрязнителей. В 
таком случае ее можно использовать 
только в технических целях.

По этой причине гораздо 
разумнее использовать повседневно 
дистиллированную воду или 
минеральные воды, произведенные в 
гигиенических условиях и наделенные 
свойствами, благоприятными для 
человеческого организма. 

Рынок воды
На местном рынке можно 

встретить многочисленных 
производителей, каждый из которых 
торгует определенным видом воды 
с «чудодейственными» свойствами, 
если, конечно, правильно ее 
использовать. Итак, в магазинах или 
на рынках можно найти питьевую 
воду, натуральные минеральные воды, 
лечебные столовые минеральные 
воды. Кто какую воду продает, можно 
прочесть на этикетках бутылок с водой 
любого производителя. Вообще-то 
производители обязаны указывать, 
какую воду они производят, чтобы 
потребители знали, в каком количестве 
могут употреблять ее.

Многих занимает вопрос: а какая 
разница между этими водами, разве 
не происходят они из одной и той 
же земли? И все они называются 
одинаково – «вода». Но, по данным 
специалистов и химических анализов, у 
каждого вида воды свои свойства.

Питьевой водой является любая 

вода в естественном состоянии 
или после обработки, которую 
употребляют для питья, приготовления 
пищи или в других домашних целях, 
независимо от места ее происхождения 
и от того, как она поставляется - 
через распределительную сеть, из 
источника или резервуара, в бутылках 
или других емкостях. Питьевая 
вода от местных производителей 
проходит интенсивную обработку. 
Она сохраняет свои первоначальные 
качества, разве что из нее удаляют или 
в нее добавляют какое-то количество 
минералов.  Минерализация питьевой 
воды должна быть менее 1 г/л и указана 
на этикетке бутылки. такую воду 
можно употреблять ежедневно без 
ограничений.

Натуральная минеральная вода – 
это та же питьевая вода, но с большим 
содержанием минералов. К тому же 
розлив ее в бутылки осуществляется 
в непосредственной близости от 
источника во избежание загрязнения. 
Если минерализация воды немного 
превышает 1 г/л, то употреблять ее 
нужно осторожно и в небольших 
количествах, чтобы не вызвать 
повышения сахара в организме. 

лечебная столовая минеральная 
вода представляет собой воду с 
минерализацией, превышающей 
1 г/л, но которая содержит также 
некоторые химические элементы 
фармакологического действия 
в необходимых минимальных 
пропорциях. такую воду нельзя 
употреблять ежедневно. через месяц 
употребления такой воды обязательно 
следует сделать перерыв. Минеральные 
лечебные воды нужно употреблять 
только по назначению врача.

По данным врачей, чрезмерное 
употребление воды с минерализацией, 
превышающей 1 г/л, ведет к 
повышению в крови содержания 

В Молдове растет потребление воды в бутылках. 
Многие употребляют ее, понимая, что она лучше-
го качества, чем колодезная и родниковая вода или 

вода из крана. Правда, есть потребители, которые 
пьют воду из бутылок, не ведая ее свойств.
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сахара, кальция, мочевой кислоты, 
натрия, магния и влияет на 
метаболизм жиров. Поэтому каждый 
потребитель должен прочитать 
этикетку на бутылке с водой, прежде 
чем ее купить.

Каждый вид воды, в свою очередь, 
делится на газированную воду и 
негазированную. Эти воды имеют 
одни и те же свойства, разве что 
газированная вода имеет добавку 
СО2 ((углекислый газ). Согласно 
статистическим данным в объеме 
продаж чистая вода составляет 65%, 
газированная – 35%.

Несмотря на то, что газированная 
вода вкусна, она не совсем 
благоприятна для организма. Это 
описала доктор наук Елена Астапенок в 
своей книге на медицинские темы.

«Употребление газированной воды 
после еды может вызвать дискомфорт в 
человеческом организме, вздутие, боли 
в области желудка», - пишет она.

Физиотерапевт Нина Бачиу в беседе 
с корреспондентом Б&Ф обратила 
внимание на то, что газированная 
вода способствует формированию 
камней в желчном пузыре. Воду, 
которая содержит углекислый газ, 
можно употреблять, но в очень малых 
количествах и только по случаю, 
даже если она и приятна на вкус. 
Следовательно, каждый человек в 
отдельности должен решать, какую 
воду ему пить.

 Но, по словам председателя 
ассоциации безалкогольных напитков, 
у газированной воды есть важное 
преимущество перед обычной 
питьевой водой.

«Углекислый газ разрушает 
вредные микроорганизмы и играет 
роль естественного консерванта. А 
в питьевой воде микроорганизмы, 
напротив, развиваются, особенно если 
она подвержена солнечным лучам», - 
говорит он.

В свою очередь, питьевая вода 
может иметь лечебные свойства, если 
употребляется правильно. Согласно 
отмеченной выше книге стакан воды 
утром на пустой желудок способствует 
очищению желудка, стимулируя работу 
его и улучшение функции переработки 

пищи. После физических нагрузок 
рекомендуется пить подсоленную 
кипяченую воду. При усилиях 
выделяется значительная часть воды, 
а вместе с ней выводятся и соли, 
поэтому соленая вода способствует 
восстановлению солей в организме.

Воды на рынке 
я провела своего рода исследование 

вод на рынках Молдовы, где каждый 
продавец старался предложить мне 
лучшую воду. Большинство вод 
извлекается из глубины в сотни метров, 
где бытовые отходы и химические 
вещества на поверхности не могут 
вступать в контакт с подземными 
водами.

Натуральная минеральная вода 
Resan добывается из глубины в 120 
метров, минерализована в пределах 
1 г/л и, по словам производителей, 
ее можно употреблять для 
профилактики некоторых поражений 
пищеварительного аппарата и 
мочевого пузыря, а содержание магния 
благоприятно для кровообращения.

лечебная столовая минеральная 
вода Gura Căinarului извлекается тоже 
из глубины в 120 м, минерализована 
в пределах 2,21 г/л и входит в состав 

группы сульфато-натриево-кальциево-
магниевых вод. Ее можно употреблять 
для профилактики хронических 
гастритов, язвенных поражений 
желудка, хронических колитов, 
хронических заболеваний печени и 
желчных путей, гепатитов, хронических 
заболеваний поджелудочной железы, 
сахарного диабета. 

По словам физиотерапевта Нины 
Бачиу, употребление этой воды по 
назначению врача может длиться не 
более месяца.

«лучше всего употреблять эту воду 
по назначению врача, чтобы избежать 
накопления нежелательных солей в 
организме», - говорит она.

йодированная питьевая вода Aqua 
Uniqa добывается из глубины в 116 
м и минерализована в пределах 0,7-
0,9 г/л. Она содержит определенное 
количество йода (80-125 мг/л), который 
может в какой-то мере дополнить 
ежедневную рекомендуемую для 
человеческого организма дозу в 150 
мл/л.

Натуральная минеральная 
вода Izvorul Minunilor добывается 
из глубины в 1100 м в зоне 
прославленного курорта Stâna de Vale – 
региона, защищенного от воздействия 
загрязнителей. Эта вода, особенно в 
чистом виде, показана как взрослым, 
так и детям. Ее можно использовать для 
приготовления пищи грудным детям.

Питьевая вода Cogîlnic добывается 
из глубины в 324 м и считается 
мягкой водой, благоприятной для 
повседневного употребления.

Питьевая вода Soroca может быть 
использована для повседневного 
употребления, компенсируя дефицит 
солей и минералов в организме.

Вода Apă Bună добывается из 
глубины в 120 м. Она отвечает всем 
современным требованиям по своим 
качествам и употребляется в Молдове 
видными людьми.

 
Лидер рынка - Gura Căinarului

Согласно статистическим данным 
за последние шесть месяцев 85,7% 
населения Молдовы (потребители 
минеральной воды) употребляло воду  
Gura Căinarului, 51,3% - Real, 40,5% - 
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Argint, 27,1% - Dorna. В соответствии 
с теми же данными, лидером рынка 
минеральных вод в Молдове является 
компания Rusnac, которая производит 
воду Gura Căinarului. Она владеет 
64% рынка республики. Натуральная 
минеральная вода Dorna занимает 7%, 
Izvorul Minunilor - 3%.

На рынке в Кишиневе Gura 
Căinarului владеет 62%, Dorna – 5%, 
Izvorul Minunilor – менее 5%.

По количественному 
распределению в продовольственных 
магазинах республики Gura Căinarului 
занимает 90%, Dorna – 46%, Izvorul 
Minunilor – 14%, а в Кишиневе, 
соответственно, 80%, 55%, 38%.

По словам председателя ассоциации 
безалкогольных напитков Молдовы, 
компания Rusnac владеет самой 
большой долей на местном рынке, 
поскольку цены на воду, которую она 
производит, ниже цен на остальные 
воды. 

Анатолий ДЕМЧЕНКО: На 
первом месте по объему производства 
находится компания Rusnac с 
минеральной водой Gura Căinarului, 
за ней следует Gilibert с водой Roua 
Argintie, на третьем месте - Beer 
Master и на четвертом – Resan. 
Несколько лет назад было более ста 
производителей на рынке Молдовы, а в 
настоящее время их число сократилось, 
думается, вдвое. По последним данным, 
зарегистрировали свой торговый знак 

48 компаний. Многие приостановили 
деятельность ввиду нерентабельности 
производства.

По словам производителей воды, 
рынок минеральных вод постоянно 
развивается. Каждый производитель 
стремится увеличить количество своей 
продукции.

Директор компании Gilibert, 
производящей воды  Roua Argintie и 
Aqua Uniqa, Василе Беженарь сказал 
корреспонденту Б&Ф, что в 2007 г. 
рынок минеральных вод Молдовы 
увеличился на 25% по сравнению с 
2006 г. 

Василе БЕЖЕНАРЬ: В последние 
три года рынок минеральных вод 
растет непрерывно. Сейчас мы 
стремимся увеличить объем продаж на 
15%. У нас команда профессионалов, и в 
этом мы видим залог нашего хорошего 
будущего. Население само выберет, 
какая вода на рынке республики 
лучше. Мы попытались производить 
и воды на экспорт, но в большей мере 
расширились на рынке Румынии. В 
объеме продаж экспорт составляет 
15%. Вода, которую мы производим, 
употребляется всеми социальными 
категориями населения, особенно теми, 
кто заботится о своем здоровье.

Исполнительный директор 
компании European Drinks в Молдове 
траян Исай заметил, что рынок 
минеральных вод будет расти в 
зависимости от доходов. С ростом 

доходов людей и численности 
населения возрастет и спрос на 
минеральные воды.

«К сожалению, очень много людей 
выезжает за границу, но мы полагаем, 
что в ближайшем будущем будем иметь 
постоянное число потребителей», - 
отметил он.

Анатолий Демченко считает, 
что на короткий период продажи 
минеральных вод приостановятся из-за 
неблагоприятных погодных условий.

«В ближайшее время ожидается 
снижение продаж, поскольку 
практически через день идут дожди, 
поэтому люди не употребляют 
столько воды, как в жару. чем выше 
температура, тем наши склады 
больше пустеют. Но не думаю, что так 
будет и нынешним летом», - сказал 
председатель ассоциации. 

Импортные воды занимают 
20% рынка 

часть рынка Молдовы занимают 
импортные воды – например, 
Dorna, Izvorul Minunilor, Borsec, 
«Боржоми» и др. Согласно 
некоторым данным импортные 
воды занимают на рынке Молдовы 
20%, а 80% приходится на воды 
отечественного производства.

Исполнительный директор 
компании European Drinks в 
Молдове траян Исай отметил, что в 
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1996 г. было гораздо легче завоевать 
рынок Молдовы.

Траян ИСАЙ: В настоящее время 
бизнес заметно усложнился. На рынке 
стало больше местных производителей 
и конкуренция большая. Люди поняли, 
что это прибыльное дело, и стали 
развивать его. К тому же ситуация 
усложнилась из-за таможенных 
услуг, ограничивших импорт нашей 
продукции в Молдову. Я уж и не знаю, 
как удержать свое положение на рынке. 
Надеемся, что дела улучшатся, а те, 
кто переходит из одного социального 
статуса в другой, окажутся нашими 
клиентами.

По словам импортеров 
минеральных вод из Румынии, в 
продаже их в Молдове появились 
сложности и из-за того, что доступ 
украинцев на территорию Молдовы 
намного свободнее, чем румын. 
Поставщики из Румынии вынуждены 
открывать визы, чтобы завоевать 
рынок республики.

Чтобы отбить инвестиции, 
нужно время

Бизнес с минеральными водами 
приносит немалые прибыли, если 
умеешь управлять им. Производители 
вод считают, что самое трудное в этом 
деле начало. Производитель воды Roua 
Argintie Василе Беженарь говорит: 
«чтобы начать дело такого рода, нужны 
большие инвестиции…».

«$1 млн. – слишком маленькая 
сумма, чтобы начать дело. Возможно, 
этого и хватит, если компания 
настроится лишь на молдавские 
стандарты. зато после многих усилий 
можно добиться успехов и ощутимой 
прибыли», - сказал он.

Производитель воды Izvorul 
Minunilor отметил, что, для того 
чтобы начать дело такого рода, 
нужны оборудование, помещения, 
инфраструктура.

«такое предпринимательство 
может стоить до $80 млн. Это, однако, 
зависит и от намерений каждого 
человека в отдельности. Можно ведь 
приобрести и линии по розливу, уже 
бывшие в употреблении, которые 
стоят дешевле, но оборудование тоже 
влияет на качество воды», - сказал 
производитель. 

Председатель ассоциации 
безалкогольных напитков и 
производитель воды Cogîlnic 
добавил, что 15 лет назад не было 
необходимости в столь больших 
инвестициях, не было лицензирования, 
было меньше налогов. А производитель 
воды Soroca говорит, что, для того 
чтобы окупить инвестиции и получить 
прибыль от производства воды, 
потребуется очень много времени, по 
меньшей мере, лет 10-20.

таким образом, можно 
предположить, почему производители 
устанавливают столь высокие цены на 
минеральные воды. Вода, собственно 
говоря, не занимает и 10% в конечной 
цене. Остальную часть стоимости 
занимают тара, труд, транспорт, налоги, 
торговый знак и другие расходы.

Вода, которую мы употребляем 
ежедневно, придает нам силу, дает 
нам жизнь. Без воды мы не могли бы 
существовать, поскольку человеческий 
организм на 70% состоит из воды, мозг 
- на 75%, кровь – на 83%, мышцы – на 
75%, кости – на 22%.

Богатая минералами вода, 
употребляемая осмотрительно, 
пополняет организм существенными и 
очень важными элементами для жизни. 
Однако не следовало бы считать, 

что если мы будем употреблять 
необходимое для организма 
количество воды в сутки (1,5-2 л), наш 
организм уже не нуждается в других 
продуктах, богатых минералами. 
Исследования показали, что организм 
усваивает из воды не более 6,7% 
минеральных элементов, необходимых 
человеку.

Например, кальций. Ежедневная 
рекомендуемая доза составляет 
800 мг. литр воды в бутылках 
содержит в среднем 100 мг кальция. 
Следовательно, для накопления 
необходимого организму количества 
этого элемента нужно ежедневно 
выпивать до 8 л воды, что нереально. 
Необходимое количество кальция 
можно найти в других продуктах, 
например, в 12 г твердого сыра (1005 
мг кальция), 49 г брынзы (550 мг), 75 г 
петрушки (245 мг), 667 г инжира (160 
мг). то же самое можно сказать и об 
остальных минералах.  

Многие люди, однако, не 
могут позволить себе приобрести 
минеральную воду в бутылках, 
употребляя воду из крана, которая 
содержит значительную часть 
загрязнителей. чтобы избавиться 
от загрязнений в воде, считает 
Анатолий Демченко, следует оставить 
ее на 2-3 часа в стеклянной или 
керамической посуде. После этого ее 
следует осторожно процедить, чтобы 
загрязнения осели на дно посуды. 

Вода выполнит свои лечебные 
функции, если мы, люди, научимся 
употреблять ее – когда употреблять 
и сколько времени. Мы никогда не 
должны брать на себя роль врача, 
считая, что можем решать вещи, 
которые в действительности могут 
навредить организму. Предоставим  
тем, кто посвятил свою жизнь этой 
профессии, возможность просветить 
нас относительно роли воды в жизни 
человека. n

Минерализация питьевой воды должна быть 
менее 1 г/л. Данная информация в обязательном 
порядке должна быть указана на этикетке бу-

тылки. Такую воду можно употреблять ежедневно 
и без всяких ограничений.

Газированная вода способствует формированию 
камней в желчном пузыре. Воду с содержанием угле-
кислого газа можно употреблять, но в очень малых 

количествах, даже если она приятна на вкус. 


